

Les musées de  
Saint-Omer,  
inventorier les  
collections grâce  
au bénévolat



Les musées de Saint-Omer :  
le musée Henri Dupuis  
le musée Sandelin



# Le bénévolat, une histoire ancienne

- Cirage du mobilier dans les années 1960
- Installation de la salle de préhistoire dans les années 1980 (?)
- Chantier des coquillages dans les années 1990

On sent bien, pourtant, que tout ici vit. Il suffirait d'un souffleur pour que tout s'anime. La salle est là, prête à sourdre. On se voit les yeux, l'imagination entraîne et, d'un claquement de mains, on réveille ces oiseaux d'oiseaux s'ébattant à l'envi, couvrant de battants violents le la mer et des vagues la salle immense des es.

sommes au musée  
uis de Saint-Omer.

ne s'est aperçu de  
est fait depuis long-  
idée de ces grandes  
olées, de ces coquil-  
es et immobiles, de

de ces trésors est de  
décennies laissée à l'ab  
Quelques salles seules  
ouvertes aux trop rares  
teurs.

Ce patrimoine, pourtant, riterait d'être remis en vale  
Par bonheur, grâce aux so  
d'un expert bénévole, les co  
quillages sont l'objet depui  
quelques mois d'un dépous  
siérage et d'un inventaire, fidè-  
les à l'esprit de Henri Dupuis.

Riche rentier audomarois du siècle dernier, ce fervent naturaliste avait constitué ces prestigieuses collections par goût personnel. Jusqu'à sa mort en 1889, il a réuni une collection de coquillages de 20.000 pièces et rassemblé plus de qua-



Le récolement à Saint-Omer,  
beaucoup de retard et peu  
d'agents

---



## Un nouveau partenariat avec l'association des Amis des Musées

- Une association longtemps peu connectée au musée
- Un renouveau récent avec une participation financière à des opérations diverses de médiation, de restauration ou d'acquisition
- Une attente de nouvelles propositions venant du musée
- Un nouveau partenariat autour de l'aide au récolement





---

## Le premier chantier : les médailles, 2019

---

- Limites : pas assez de suivi sur les photographies
- Défaut de connaissance sur les langues
- Problèmes de vue
- Changement de manière de remplir la base en cours de route

---

## Le chantier des oiseaux : apprendre de ses erreurs



- 6800 oiseaux
- Un inventaire papier à numériser et à compléter
- Une formation au dépoussiérage avec un restaurateur sur deux jours
- Une dizaine de bénévoles venant très régulièrement depuis novembre 2023
- Fin du dépoussiérage en avril 2023 et de l'inventaire fin 2023

---

## Une aventure qui se poursuit : formations

- Formation au dépoussiérage des minéraux fin septembre 2023
- Formation à la restauration des décors en faux bois en décembre 2023

